

2-VIII-1973 - 20001 7-19-

Páginas de la memoria

EL cuarto cuento de José Edwards, que hace mención en el último desarrollo por título "Dios en Uno". Junto con "La Pelusa" ilustración poesía de la identidad del protagonista por parte de un conocedor de literatura, "La imposible ruptura del señor Espío" (separabilidad, dualidad irreconciliable del personaje con su imagen reflejada en el espejo y, consecuentemente, dependencia de él y alienación), "El Acto Libre" relato en que un libro omnisciente le presenta al protagonista todo su existencia, pasada, presente y futura, ya escrita, determinando así coerción y fatalmente los actos de aquel hombre y excluyendo su establecimiento en libertad... tanto con estos tres, que versan en aspectos diversos la problemática de la libertad, considerando la incidencia del "doble" (ya sea otro individuo de alteridad oponente, ya sea la imagen reflejada en el espejo, ya el destino predicho, que entraña al hombre una imagen paracéntrica promocionante de sus actos), "Dios en Uno" sumina a la posible —y más terrible, tal vez— pérdida de la libertad en el proceso de identificación que en cierta medida se opera en el autor. Eso cuento no se convierte como los tres anteriores en una lucha edílica del individuo con su "doble", sino que se presenta suavemente rodiado desde su iniciación, escrita en una vena formalmente humorística. No incluye este relato insertado entre los anteriores, la crítica selección de cuento de José Edwards anticiparía convocatoria al lector sobre la naturaleza real y breve de las preocupaciones y de la literatura de su autor, cuyas obras se publicarán posteriormente. El odio de un individuo por algún otro muy semejante, o por la imagen reflejada, dice claramente cómo un "Yo" no acepta "un reflejado". Muy por naturaleza es irremediable, aunque sus realidades y actos faren prácticamente igualos. Porque la primera persona no puede extinguirse o vivir como saldo de sí misma, ya que el hecho de pensarse en primera persona es condicional al ser individual. Aludi a algunos ejemplos de odio por "el doble" en el caso de aquella mitología que recopila los espejos, citando encolerizada, "Yo soy yo"; refirió que en una obra teatral de Julian Green, el protagonista se bate en duelo con "yo" doble, terminando ambos por matarse y, expresado por un socio nuestro, Omar Cáceres, en poema "Segunda Forma". En uno de sus versos, escribe: "Y en hielo ingrata de rabia te incorporas"... etc.

Obligatoriamente, el problema "semejanza e identidad" guarda estrecha relación con el sentimiento de "libertad"; por lo menos, éste es el denominador común de los cuatro relatos de José Edwards, y así en éstos todos están de presentes las reciobocas y si se las arriesga se valerían mayor. El asunto se complica cuando se refiere al amor. Este sentimiento basaría a eximir el odio como inconveniente propulsor a la vez que explosivo. El autor no se pronuncia sobre el tema, como, por el contrario, parece hacerlo en los cuentos anteriores a través de su desarrollo. Pero disponen

tora de "El Banquete", de Platón, situaciones que añade para clarificar concepto, y efectuadas en otro orden de ideas e incluso abiertamente contrarias a Platón, en los que se ve explícita la tesis al problema.

Joubert habla, en declaración a una mujer (en su obra "Madame Céleste Latour"), escrita: "El nudo que te une hacia mí o hacia nadie"... Y dice más adelante: "el amor es una cuestión de identidad". Esto es, precisamente, lo que desentraña tan proféticamente Cáceres en otro verso del mismo poema "Segunda Forma": "Tres igual a mi porque me amas" (si la dices tú a su imagen en el espejo, o tú te lo dices a él; no lo sabemos). Ya no se trataría, como creemos, convencionalmente, como uno ama a otro determinado individuo por ser "igual", sino al revés: el amor les hace a ambos iguales. De todos modos, al verso siguiente, Cáceres registra el sentimiento de odio que primera hermosa sensación, cuando anota que la maravilla es "de rabia". Y por qué "maravilla"? Tal vez, trasero poeta influya la concepción que considera la identificación en el amor. Como para Jouhaudesa, el amor es cosa de vida o muerte. Como para Green, es una balsa, un duelo a muerte. En Omar Cáceres se potencializa con el amor y la regulación que se manifiestan en su poema se refieren al del individuo por sí mismo o por la imagen de sí mismo (tema que es el de "La Pelusa" y de "La imposible ruptura del señor Espío").

En el amor a otro con el amor escritivo, romántico, este adjetivo en su más radical acepción, se desarrolla un proceso de identificación casi inevitable: una fusión de dos seres en uno solo, nunca en medida máxima, pues existe la distancia que hace sentir la chispa. Buscan un "tú" para mi "yo", y de esa inseparabilidad está constituida en considerable proporción la energía amorosa. En el inicio, relativamente breve del verso citado, se recorre un trayecto que va desde lo lejano y ajeno hasta lo más próximo a ti mismo. Esas personas sueltas, que ocurre normalmente más de diez, docenas, centenas o miles de veces al año en la vida de una pareja frívola, va acortando su trayecto. Porque cada vez que un amante se hace la misma persona con su pareja no se produce sino instantaneamente, y es el reposo final que sigue al anterior con ese culmina el placer. A lo largo de toda una existencia, es real que tú y ella se van haciendo como una misma persona, y hasta terminan identificándose en sus rasgos. Sobreviene la pana. En el peor de los casos, el leño, la cuestión de todo encuelo atravesante. Muchas responden aquella frase de un novelista francés: "El amante mata lo que ama", y no saben qué es lo que quieren decir. Quieren decir, sencillamente, que los amantes, mientras más se靠近, más se identifican, y mientras más "son uno", menos pueden discutir. Solo se dicen lo que no se es, lo distinto, lo otro. De ahí que se formulara tal existencia en aquellos versos de mi poema "Venus en el Pediátrico": Yo soy tú. Y tú eres aquella. / Pero no al mismo tiempo. Por eso entre y salgo. Lo que entrego de mí y lo que cae de ella forman una ecuación

Páginas de la memoria [artículo] Eduardo Anguita.

Libros y documentos

AUTORÍA

Anguita, Eduardo, 1914-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Páginas de la memoria [artículo] Eduardo Anguita.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)